

	INSTITUCIÓN EDUCATIVA LA PRESENTACIÓN					
	NOMBRE ALUMNA:					
	ÁREA / ASIGNATURA: Ciencias Sociales					
	DOCENTE: Gustavo Alonso López					
	PERIODO	TIPO DE GUIA	GRADO	Nº	FECHA	DURACIÓN
2	APRENDIZAJE	11º	15	16-02-2023	1 unidad	

INDICADOR DE DESEMPEÑO

Fortalecimiento de la propia axiología, mediante acciones y textos inspirados en el estudio reflexivo de las guerras civiles, la Violencia, el conflicto armado y los procesos de paz en Colombia.

Conflicto Armado Colombiano-Parte 2

Autodefensas y Paramilitarismo

Las Autodefensas

Las hubo en Colombia -con sus ideologías liberal y conservadora- en el período de la Violencia.

Las hay en Colombia -con su ideología de extrema derecha- desde los años 60.

Paramilitarismo (procesos iniciales en los 80 y consolidación en los 90)

Las autodefensas son paramilitares cuando están vinculadas y actúan en connivencia con cierta parte del Estado (ejército, policía, políticos, jueces, etc.).

Este giro se dio en Colombia de modo palmario desde los años 80.

AUC-Autodefensas Unidas de Colombia (coalición de ejércitos privados de ultraderecha)

Es la unión nacional de grupos paramilitares en una fuerza común (1997).



La sinergia de distintos procesos históricos

(Cosas que de un modo u otro influyeron en la configuración y consolidación del paramilitarismo en Colombia)

La semilla de las autodefensas anticomunistas de los años 60.

+

La aparición, en Puerto Boyacá, de autodefensas vinculadas a narcotraficantes y esmeralderos.



+

La aparición del MAS (Muerte a Secuestradores) de origen narcotraficante contra las guerrillas comunista secuestradoras.



+

La fundación y legalización de las Convivir en Urabá (cooperativas de autodefensa) que degradaron en paramilitarismo. Todo esto durante varios gobiernos presidenciales.



+

Aparición de los PEPES (Perseguidos por Pablo Escobar): Cartel de Cali Vs Pablo Escobar.



+

Aparición de las Autodefensas Campesinas de Urabá y Sucre (sus miembros entrenaron en Puerto Boyacá)



+

Se logra la unificación (no plena) en 1997.



Ideas e Ideología de Base

Según los grupos paramilitares...

Hay que combatir a toda costa el comunismo, el socialismo y todo lo que pueda identificarse como fuerzas de izquierda (democráticas o no).

Los ganaderos, los empresarios, los comerciantes, los terratenientes y la población en general tienen derecho a la autodefensa frente al accionar de los distintos grupos guerrilleros.

El Estado colombiano no puede garantizar la seguridad de todos.

Es legítimo ejercer justicia por mano propia.

Hay que hacer lo que haya que hacer para frenar a las guerrillas comunistas.



Los campesinos son -a su juicio- los colaboradores directos de las guerrillas y hay que atacarlos con dureza y sin piedad.

Todo esto se hace para lograr la paz y por el bien del país.

Hay guerras legítimas.

Para una causa considerada justa no importan cuáles sean los medios de financiación.

Otros datos

Desmovilización en 2006 durante el gobierno de Uribe Vélez.



Las AUC: Organización paramilitar insurgente (Contra el Estado).

Hicieron uso de violencia terrorista.

Ideología de extrema derecha.

Son otro actor del conflicto armado colombiano.

Fueron patrocinados por ganaderos, terratenientes, narcotraficantes, empresarios, políticos.

Obtuvieron sendas ganancias del narcotráfico y de otros negocios ilícitos que fueron cooptando en cada lugar.

Hubo connivencia con las FF AA (por acción o por omisión).

Fueron responsables del 80% de los asesinatos de civiles en el conflicto armado colombiano.

Acciones: muertes selectivas, masacres, desplazamiento forzado, geografías del terror, extorsiones, retenes ilegales, boleteo, intimidación, desapariciones,

intimidaciones, expropiaciones, delitos de lesa humanidad, asesinatos con motosierras (desmembramiento de personas vivas), secuestros, asesinato de niños, uso de serpientes venenosas para matar, fosas comunes, uso de leones y cocodrilos para torturas y asesinatos, incineración de cadáveres.

Algunas Masacres Horribles que perpetraron...

Masacre del Salado (en Carmen de Bolívar-Bolívar)-del 16 al 21 de febrero de 2000: 60 víctimas mortales, dos mujeres violadas, 4000 personas desplazadas.



Ejecutada por ceca de 450

paramilitares...



Masacre del Aro (Ituango-Antioquia... Nudo del Paramillo): 17 asesinatos, 42 casas incendiadas.



Masacre de Mapiripán (municipio del Meta): 49 asesinatos, desplazamiento.



Masacre de Macayepo-Departamento de Bolívar (14 de octubre de 2000): 15 asesinatos con piedras y garrotes, total de campesinos asesinados: 66. Familias desplazadas: 246.



Sanar y resistir...



Madres de la

Candelaria



Testimonio de campesino

https://www.youtube.com/watch?v=FjFCkQDNtDU&ab_channel=teleSURtv

Testimonio de mujer víctima

https://www.youtube.com/watch?v=7SmsSzykKhl&ab_channel=NoticiasUnoColombia

Otros testimonios

https://www.youtube.com/watch?v=dSustcuclnw&ab_channel=CreatividadesAmateurs

“Silencio en el Paraíso”



https://www.youtube.com/watch?v=e5zZJmCPIKU&ab_channel=cineplexcolombia

“Que la guerra no me sea indiferente”

“Carpe diem”